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вень экологической куль-
туры населения, посколь-
ку в созданных ООПТ будут 
предусмотрены экологиче-
ские мероприятия, экопрос-
вещение. Реализация про-
екта позволит сделать очень 
большой шаг в экологиче-
ском развитии города», – 
уверен начальник управле-
ния по экологии и природо-
пользованию.

Без проБелов
В различные природоохран-
ные мероприятия города ак-
тивно вовлекаются жите-
ли. Ежегодно в городе про-
ходят конкурсы и акции все-
российского, регионального 
и городского уровня, рассчи-
танные на самые разные ка-
тегории и возрасты граждан.
«У нас активны пенсионеры, 
жители среднего возраста, 
молодежь, школьники, – пе-
речисляет Дмитрий Андре-
ев. – Нет пробелов, которые 
не закрыты общими меро-
приятиями».
Так, буквально на днях стар-
товал набор волонтеров 
на большой экофестиваль 
«Природа города», кото-
рый пройдет в Перми 3 и 4 
июня. Центром притяжения 
фестиваля станет эсплана-
да: именно здесь, по замыс-
лу организаторов, «протека-
ет» образ речки Пермянки – 
смыслового стержня меро-
приятия. Участники экофеста 
будут передвигаться вдоль 
«берегов» Пермянки с тема-
тически оформленными зо-
нами и арт-объектами и во-
влекаться в тематические ак-
тивности, связанные с реше-
нием экологических вопро-
сов.
Дополнительные локации 
разместятся в саду им. Мин-
довского, парке им. А. П. Че-
хова и других природных 
территориях города.
В программе экофеста – 
лекции и круглые столы, ак-

ции и мастер-классы, кве-
сты и конкурсы. Так, запла-
нированы открытая дискус-
сия о концепции озелене-
ния города, круглый стол по 
обсуждению закона Перм-
ского края об озеленен-
ных территориях, панель-
ная дискуссия по адаптации 
к изменениям климата, об-
суждение «Зеленого мемо-
рандума», «Школа экодо-
бровольца».
Кроме того, будут работать 
площадки «Экопрактики», 
«Разделяй и празднуй!», 
«Экодоброволец». Причем 
в ходе акции «Экодобро-
волец» помочь экологиче-
ским организациям и ини-
циативам смогут все желаю-
щие. На экофестивале будут 
представлены более двад-
цати разных практик эково-
лонтерства: это создание за-
поведных зон, высадка цве-
тов в долинах малых рек, 
установка домиков для птиц 
и насекомых, помощь прию-
там для животных и другие.
Например, экопрактика 
«Медоносная поляна» по-
священа посадке растений-
медоносов с целью под-
держать насекомых-опы-
лителей. «Трухлявый запо-
ведник» расскажет, что ско-
шенная трава, листья и упав-
шие ветки деревьев несут 
ряд важных и нужных функ-
ций. Проект «Птичьи угодья» 
предложит поддержать птиц 
природным способом – обе-
спечить их естественным пи-
танием.
Уже сейчас все желающие 
стать экодобровольцами 
могут заполнить анкету и 
выбрать одну или несколь-
ко наиболее интересных для 
себя практик. В целом в этом 
году планируется привлечь 
около 200 эковолонтеров.
«При подготовке экофеста 
«Природа города» мы по-
нимали, что упор надо де-
лать на семьи, где есть раз-

нообразие возрастов, где 
быстрее распространяется 
информация о том, как себя 
реализовать, как относить-
ся к природе, окружающей 
среде, – объясняет Дми-
трий Андреев. – И конеч-
но, большой блок вопро-
сов посвящен молодежи, 
школьникам, чтобы повы-
шать экологическую ответ-
ственность жителей с ран-
него возраста».

«У НАс ЭТА РОль 
ПОлУЧАЕТся»
Ключевым партнером эко-
феста «Природа города» 
является АО «сибур-Хим-
пром». Но активное уча-
стие в городских природоох-
ранных мероприятиях при-
нимают и другие крупные 
промышленные предприя-
тия и компании-девелопе-
ры. Причем в самых разных 
форматах, в зависимости от 
рода деятельности. Так, пи-
томники растений помогают 
с оформлением, одни пред-
приятия предоставляют во-
лонтеров, другие проводят 
мастер-классы по своим на-
правлениям.
Кроме того, практически все 
крупные компании Прика-
мья и Перми реализуют соб-
ственные социально зна-
чимые проекты: курируют 
подшефные им территории, 
проводят экопросветитель-
ские мероприятия, прогулки 
с экологами и так далее.
«В данном случае мы явля-
емся координатором. По-
могаем предприятию опре-
делиться с территорией, ви-
дами работ, которые мож-
но там провести, вовлекаем 
в эту деятельность местных 
жителей, общественные ор-
ганизации. То есть объеди-
няем промышленность и со-
общество. И в целом, я ду-
маю, у нас эта роль получа-
ется», – резюмирует Дми-
трий Андреев.
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органического производства в сельском 
хозяйстве Прикамья можно повысить про-

дуктивность производства и плодородия почв, 
инвестпривлекательность отрасли и прочее. Сер-
тификация «органик» позволяет реализовывать 
прикамскую продукцию на новых рынках. «Так, 
в прошлом году ООО „Агрофирма Острожка“ 
вышло на международный рынок. Компания по-
ставила на экспорт 170 тонн семян льна для про-
мышленной переработки. Страной-импортером 
продукции стала Чешская Республика. СПРК „Ка-
ма-Агрос“ в прошлом году получил сертификат 
„Органик“ по международным стандартам стран 
ЕС. И в феврале этого года предприятие уже от-
правило органическую продукцию своего произ-
водства в Европу (лен масличный)»,— сообщили 
в пресс-службе министерства.

Зачастую информация на упаковке о качестве 
продукта является лишь маркетинговым ходом. 
Проверить экологичность товара не представляет-
ся возможным. Например, продукция некоторых 
производителей региона, не имеющая российских 
органических сертификатов, позиционируется 
как экологически чистая или «здоровая».

Основатель сети «Лакшми» Сергей Шаров го-
ворит, что экопродукты должны выращиваться по 
специальным экологическим стандартам. «Это эко-
логическое земледелие, земли, не политые пестици-
дами, химическими средствами. Урожай поливается 
только артезианской водой, собирается и хранится 
в определенных емкостях и при определенных усло-
виях, мелется только на каменных жерновах»,— от-
мечает господин Шаров. По его словам, в Пермском 
крае производится немало продуктов, претендую-
щих на экологичность: это сыр «Тофу», продукция 
компаний «Промед», «Лаврушин» (сладости), веге-
тарианская колбаса и другие продукты. 

Пресс-служба краевого правительства пози-
ционировала тепличный комплекс «Пермский» 
в Чусовом как промышленное производство 
экологически чистых овощей. Проект ООО ТК 
«Пермский» получил статус приоритетного инве-
стиционного, предприятие начало работу в дека-
бре 2021 года. Инфраструктура агропредприятия 
позволяет выращивать более 22 тыс. тонн овощей 
в закрытом грунте ежегодно (томаты, огурцы, ба-
клажаны и салатная продукция).

Помимо крупных производств, в регионе ак-
тивно развивается микробизнес, специализирую-
щийся на производстве «правильной еды». Среди 
новых популярных веяний — выращивание ми-
крозелени. В регионе через Интернет можно най-
ти много мелких продавцов микрозелени, кото-
рые продают свой товар частным и юридическим 
лицам. Павел Демин, основатель фермы Micro 
lifted, живет в Кудымкаре и продает микрозелень 
там — горошек, подсолнечник, редис, брокколи 
и другие культуры. Этим бизнесом господин Де-
мин начал заниматься в конце 2020 года, и сейчас 
выращивание «зеленушек» — основной вид дея-
тельности. «Продаю в кафе и рестораны Кудым-
кара, но основные покупатели — это физлица. 
Зелень берут семьи, девушки, которые следят за 
питанием»,— рассказал Павел Демин. Он отме-
тил, что за год продажи выросли на 50%, и теперь 
он планирует расширять производство.

Вице-президент Пермской торгово-промыш-
ленной палаты, экс-министр сельского хозяй-
ства Прикамья Елена Гилязова поясняет, что 
среди факторов, сдерживающих распростране-
ние органической сертификации в РФ,— более 
высокая себестоимость таких продуктов по срав-
нению с едой без пометки «органик». «На про-
тяжении последних лет в России снижается уро-
вень жизни. Сейчас этот процесс ускорился еще, 
поэтому для бизнеса рискованно делать ставку 
на производство дорогого продукта»,— говорит 
госпожа Гилязова. Кроме того, население еще не 
знает об органической сертификации продуктов, 
хотя интерес к здоровой еде в обществе сильно 
растет. В то же время предприятия, сертифици-
ровавшие свои продукты, получают новые рынки 
сбыта — в России такой товар пока что выпуска-
ют единицы.

«Я убеждена, что, несмотря на все кризисы, у 
органического земледелия есть будущее, но вхо-
дить в него будет значительно легче, когда уро-
вень жизни населения начнет расти»,— замечает 
вице-президент Пермской ТПП. По мнению Елены 
Гилязовой, пермским властям на начальном эта-
пе надо предоставлять поддержку региональным 
компаниям, получившим сертификаты «орга-
ник», анализировать и продвигать их опыт среди 
бизнеса и населения. n
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сРЕдИ фАКТОРОв, сдЕРжИвАющИх 
РАсПРОсТРАнЕнИЕ ОРгАнИчЕсКОй 
сЕРТИфИКАцИИ в Рф,— бОлЕЕ 
высОКАЯ сЕбЕсТОИмОсТь ТАКИх 
ПРОдуКТОв
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В гОсудАРсТВЕнный РЕЕсТР ПРОИзВОдИТЕлЕй ОРгАнИчЕсКОй ПРОдуКцИИ мИнсЕльхОзА РФ ВхОдЯТ ВсЕгО дВА ПЕРмсКИх ПРЕдПРИЯТИЯ


